

## **Le programme de commerce extérieur du Canada**

Les échanges commerciaux et les investissements constituent plus que jamais auparavant une part substantielle du produit national brut du Canada. Plus de 40 p. 100 des biens et des services sont exportés et les importations sont presque aussi importantes. Le Canada a toujours été un pays qui a attiré des investissements directs, mais aujourd'hui, les Canadiens investissent de plus en plus directement à l'étranger. Depuis trois ans, le Canada est devenu un investisseur direct net à l'étranger.

La croissance spectaculaire des échanges commerciaux et des investissements a eu d'énormes répercussions sur l'économie et la société canadiennes. La structure industrielle, les emplois, les salaires et la technologie ont été touchés par l'intégration progressive de l'économie canadienne dans l'économie mondiale, surtout depuis l'entrée en vigueur de l'Accord de libre-échange entre le Canada et les États-Unis le 1<sup>er</sup> janvier 1989.

En raison de la concurrence internationale, ainsi que de l'innovation et des compétences que celle-ci exige, l'économie canadienne est devenue plus solide et plus vigoureuse. Les emplois commandent des niveaux de compétence et des salaires élevés, et ce faisant, la main-d'œuvre est en meilleure posture pour affronter la concurrence. Le commerce extérieur a par ailleurs imposé une dure discipline aux entreprises et à la politique de l'État. En outre, il a contribué à façonner l'opinion que les Canadiens ont d'eux-mêmes dans le monde d'aujourd'hui et à déterminer la façon dont les autres les perçoivent, tout en exerçant une influence sur l'interdépendance des provinces, des territoires et des régions du Canada.

Le commerce extérieur, l'investissement et la technologie joueront un rôle grandissant dans le cadre de la politique économique et industrielle du Canada. Les perspectives de croissance économique et de création d'emplois sont liées aux réussites canadiennes sur les marchés mondiaux. Le commerce et l'investissement sont une porte sur l'économie mondiale, offrant au Canada la possibilité de croître et d'avoir accès à une gamme élargie de biens, de services, d'investissements, de technologies et de compétences à moindre coût. Cependant, ils apportent en même temps les aléas de la mondialisation. Quand la conjoncture est favorable, la croissance est plus rapide et plus d'emplois sont créés que dans bien d'autres pays. Ils entraînent par contre un ralentissement de la croissance, font apparaître le spectre de la récession et provoquent des pertes d'emplois lorsque les conditions se dégradent sur les marchés étrangers.